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2023년도 제2차
서울도시농업 박람회 소위원회 회의록

<회의개요>

 일 시 : 2023. 8. 29.(화) 14:00

 장 소 : 서소문 2청사 20층 스마트회의실

 회의주재 : 옥진주 박람회소위원장

 참 석 : 위원 4명

- 위원(4) : 옥진주․조예원․하은희․이정희 위원   
   - 공무원(2) : 양유창 농수산정책팀장, 권기정(담당자)
   - 용역사(1) : 총괄기획 PM
 안 건

   - (보고) 2023년도 박람회 행사계획(안)
   - (논의) 2023년도 박람회 행사계획(안)에 관한 사항

1) 위원들 인사 및 회의 진행순서 안내

2) 옥진주 소위원장 인사말씀

3) 2023년 박람회 추진 현황 보고(농수산정책팀장)

4) 2023년 서울도시농업박람회 계획(안) 보고 (용역사)

5) 2023년 서울도시농업박람회 계획(안) 논의

◦ ○○○ 위원 : 저번 거보다는 조금 더 다양한 색과 이렇게 그림들이 나온 것

같음. 흰색으로 지금 들어가 있어 안 보이는 치유와 관련 주제가 우리 눈에 들

어오지 않음.

◦ 용역사 : 수정하겠음

◦ ○○○ 위원 : DDP 건물 꼭대기에서 식물이 자라나는 느낌은 어떨까? 식물

이 이렇게 살아나는 느낌이 우리 눈에 더 보이지 않을까 생각함.

◦ 용역사 : 수정해 보겠음

◦ ○○○ 위원 : 슬로건이 젊어지는 서울인데 편하지 않은 느낌이 듬. 젊어지는
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서울이 그럼 서울이라 하니 서울이 좀 늙어있나 하는 생각과 오히려 노인을

타깃으로 한 것 같다는 느낌듬.

◦ 용역사 : 젊어진다는 게 회색도시가 생생해지고 활기가 넘치고 이런 식의 표

현을 좀 하다 보니까 이제 젊어진다는 표현이 좀 맞겠다 싶었음.

◦ ○○○ 위원 : 저도 오늘 위원님이 말씀하기 전까지는 저도 나쁘지 않다 그렇

게 생각했던 사람이었고 지난 회의때 논의한 사항임.

◦ ○○○ 위원 : 네.

◦ ○○○ 위원 : 이 주제존에 많은 구조물들이 짜여지는데 이 구조물들의 향후

이용 방안은?

◦ 정책팀장 : 자치구나 사회복지시설 등 도시농업을 열심히 하는 기관에 구조물

을 전달하여 활용하고 있음.

◦ ○○○ 위원 : 그런 방안 좋음.

◦ ○○○ 위원 : 농부의 작업실에 토종과 관련된 이제 그런 내용들이 들어 더

발전해 좋은데 그 작업실 앞에 이제 진열되는 작물에는 토종과 연결될 만한

작물들이 없음. 토종작물들이 배치가 되어야지만 그 뒤에 토종 씨앗을 진열하

는 의미가 더 배가되지 않을까 생각함.

◦ 용역사 : 반영해 보겠음

◦ ○○○ 위원 : 그리고 시설이 하나 또 여기 반려식물 상담소가 있는데 도시

농부 이런 용어는 우리 이제 안 쓰기로 한 건가요?

◦ 용역사 : 이제 도시농부들을 상담을 하는 게 아니기 때문에 이제 반려식물 상

담소로 변경하는 지난 1차 회의결과를 반영하여 수정한 것임. 그리고 유관기

관인 농업기술센터에서 기존에 이제 식물병원이 있어가 병해충이나 이런 상담을

할 거라 프로그램이 겹치면 안 될 것 같아서 반려식물 상담소로 변경하였음.

◦ ○○○ 위원: 키우는 것만 농업이 아니고 축산도 있고 도시 양봉도 있고 식물

만 하기보다는 조금 다양한 생명체들을 농업의 카테고리에서 담을 수는 없을

까 생각함. 외국처럼 양이나 이런걸 보여주진 못하지만 닭사육 모습도 보여주

면 좋을 것 같음.

◦ ○○○ 위원 : 예전에 타 지역에서 병아리를 했었는데 동물학대 관련으로 어

려움이 있었던 것으로 알고 있음

◦ 용역사: 저희가 홍보 부스 쪽에 관련된 기업체나 그런 거를 하시는 업체가 있

는지 찾아서 자리를 마련하려고 했는데 쉽지가 않음. 다양한 농업과 관련해서

미래 먹거리와 관련된 비건식품이라든가 이런 것도 좀 배치가 될 것임

◦ ○○○ 위원 : 체험 위주의 개인이 즐겁고 그냥 거기서 끝나는 게 아니고 기

후 위기와 관련된 사회적 가치라든지 좀 더 확장이 필요함. 기후 위기 시대에

먹거리를 확보하는 데 있어서도 도시농업에서는 역할을 함. 사실 이게 굉장히
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중요한 부분인데 개인이 그냥 반려식물 키우는 것으로만 박람회가 구성되면

뭔가 좀 아쉬울 것 같음.

◦ 정책팀장 : 농업이 광범위 하여 모든 것을 담기에는 참 어려움. 주제존과 홍보

존에 토종종자와 도시 양봉으로 생물다양성을 텃밭모델, 스마트팜으로 먹거리

확보, 반려식물로 치유 같은 도시농업의 사회적·환경적 가치를 반영하려고 하였
음.

◦ ○○○ 위원 : 주제관에서 치유농업에 대한 국내외 사례를 다큐멘터리든 재생

을 하면 이해에 도움이 되지 않을까 생각됨

◦ ○○○ 위원 : 주제존에 들어가는 콘텐츠백월 내용인데 반려식물 보급과 어르

신 만족도 조사 내용은 반려식물상담소에 전시하고 이게 기후변화 대응 내용

으로 좀 바꾸면 좋을 것 같음.
◦ 용역사 : 반영하여 기후변화 대응관련 내용으로 좀 바꾸겠음.

◦ ○○○ 위원 : 여기에서 조금 조심스럽게 접근해야 할 부분이 도시농업이 기

후 변화와 관련되어서 어떤 역할을 하는지 정확한 데이터는 없는 것으로 알고

있음.

◦ 용역사 : 확인해보겠음

6) 마무리

◦ 소위원장 : 더 이상 논의할 사항이 없으면 이번 회의를 마치도록 하겠음. 시와

용역사에서는 위원님들의 의견을 적극 반영하여 성공적인 박람회 행사가 될 수

있도록 노력하여 주시기 바람. 이상으로 2023년 제2차 「서울 도시농업박람

회 소위원회」를 마치겠음. 끝.


